



LA LETTRE

DE LA SOCIÉTÉ

D'ETHNOZOOTECHNIE

Patrimoines et savoirs en élevage

.....Avril 2023

À qui voulons-nous confier notre alimentation ?

La commission des affaires économiques du Sénat a récemment émis un rapport sur les “aliments cellulaires” [1], information très rapidement relayée par la presse généraliste (par exemple [2], [3]) et la presse spécialisée (par exemple, [4]). Cette appellation “aliments cellulaires”, qui rejoint les recommandations de la FAO en matière de terminologie [5], désigne des substituts à la viande, ou à la chair de poisson, obtenus par des cultures de cellules musculaires en incubateur. Plusieurs entreprises se sont lancées dans cette technologie, escomptant le développement d'un immense marché à l'échelle mondiale, et des “viandes cellulaires” sont d'ores et déjà commercialisées à Singapour. Se déclarant soucieux de « la protection du monde agricole et des consommateurs », les sénateurs ont abordé ce sujet « afin d'encadrer cette technologie si elle venait à être autorisée par la Commission européenne » [1].

Les perspectives de développement des “aliments cellulaires” et l'éventualité de leur mise en marché suscitent de très nombreux commentaires et de très nombreuses questions. Pour ne citer que deux exemples déjà connus de nos adhérents, sur ce sujet-là, une journée d'étude conjointe de l'Académie d'Agriculture de France (AAF) et de l'Association Française de Zootechnie (AFZ) s'est déroulée en novembre 2021 [6] et une tribune dans la presse généraliste [7] a été signée par une soixantaine de scientifiques, dont plusieurs membres de l'AAF, de l'AFZ et/ou de notre Société.

La tribune [7] aborde principalement les processus de fabrication, la qualité nutritionnelle des produits et leur impact sur la santé humaine, et l'impact environnemental de ce type de production. Concernant la santé humaine, un point critique réside dans l'usage d'antibiotiques. Alors que depuis une quinzaine d'années, les filières d'élevage ont entrepris, à juste titre, des actions qui ont conduit à une réduction sensible de l'exposition des animaux aux antibiotiques (voir, par exemple, [8] dans le cas des bovins), faut-il accepter un recours aux antibiotiques pour éviter les proliférations bactériennes dans les incubateurs, sujet sur lequel les entreprises communiquent peu ? Alors que les évidences scientifiques s'accroissent sur les effets en matière d'obésité d'une alimentation fondée sur des produits ultra-transformés (voir, par exemple, [9]) on peut s'interroger sur les vertus nutritionnelles des “aliments cellulaires”.

Au-delà de ces aspects biologiques et techniques, les perspectives de développement des “aliments cellulaires” soulèvent de sérieuses questions de nature sociale. Parmi celles-ci, la question qui tient lieu de titre à cet éditorial est tout simplement existentielle ! Continuons-nous, comme nous l'avons fait depuis des millénaires, à rechercher nos aliments ou les matières premières de nos aliments auprès d'un grand nombre d'agriculteurs, qui « tiennent » le territoire et qui, par la diversité de leurs terroirs, des variétés qu'ils cultivent ou des races qu'ils élèvent, et de leurs systèmes d'exploitation et de commercialisation, assurent une foisonnante variabilité dans nos assiettes ? Ou bien faisons-nous appel à un petit nombre d'industries qui fabriquent des “aliments” standardisés un peu comme on fabrique des médicaments (à ce sujet, il est utile de voir ou de revoir *Soleil vert*, film d'anticipation réalisé en 1973 par Richard Fleischer) ? L'auteur de ces lignes choisit résolument la première option !

Etienne Verrier

- [1] Communiqué de presse du Sénat daté du 15/03/2023. <https://www.senat.fr/presse/cp20230315b.html>
- [2] Gérard M., Girard L. (2023) La recherche sur la « viande » cellulaire encouragée par le Sénat. *Le Monde*, 15/03/2023, https://www.lemonde.fr/planete/article/2023/03/15/la-recherche-sur-la-viande-cellulaire-encouragee-par-le-senat_6165556_3244.html?random=1986320246&random=598401604
- [3] Charpentier D. (2023) La viande *in vitro* bientôt dans nos assiettes ? *Le Parisien-Aujourd'hui en France*, 16/03/2023.
- [4] Barde C. (2023) Le Sénat se penche sur le développement de la viande *in vitro*. *Le Point Vétérinaire*, 27/02/2023, <https://www.lepointveterinaire.fr/actualites/actualites-professionnelles/le-senat-se-penche-sur-le-developpement-de-la-viande-in-vitro.html>
- [5] FAO (2022) Food safety aspects of cell-based food. Background document one – Terminologies. <https://www.fao.org/documents/card/en/c/cc2241en>
- [6] <https://www.academie-agriculture.fr/actualites/academie/colloque/academie/la-viandecellulaire-est-ce-possible-est-ce-bon-est-ce>
- [7] Collectif (2023) L'essor de la "viande de synthèse" repose sur peu de données scientifiques. *Le Monde*, 25/02/2023, https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/02/25/l-essor-de-la-viande-de-synthese-repose-sur-peu-de-donnees-scientifiques_6163278_3232.html
- [8] David V., Beaugrand F., Gay E., Bastien J., Ducrot C. (2019) Évolution de l'usage des antibiotiques en filières bovines : état d'avancement et perspectives. *INRA Productions Animales* 32, 291-304.
- [9] De Amicis R., Mambrini S.P., Pellizzari M., Foppiani A., Bertoli S., Battezzati A., Leone A. (2022) Ultra-processed foods and obesity and adiposity parameters among children and adolescents: a systematic review. *European Journal of Nutrition* 61, 2297-2311. doi: 10.1007/s00394-022-02873-4.

1 – Actualités SEZ

Cotisation - Si vous n'avez pas encore renouvelé votre cotisation pour l'année civile 2023, merci de bien vouloir le faire au plus tôt (bulletin d'adhésion joint à la Lettre de janvier 2023 et sur le site

Revue *Ethnozootchnie* : Le n°112 est sous presse chez l'imprimeur, il devrait donc parvenir aux adhérents dans le courant du mois d'avril. Ce numéro est un "Varia", il comporte 12 articles et quelques notes de lecture.

Journées d'étude de la SEZ en 2023

Printemps 2023 : « Médiation animale », le 19 avril, à la Société Centrale Canine (SCC), organisée par Bernard Denis avec Nicole Bochet, André Varlet (SCC) et Boris Albrecht de la Fondation A. et P. Sommer. Programme joint à cette lettre.

Automne 2023 : « Animaux, prestige et luxe », organisée par Pierre Del Porto et Olivier Le Gal.

Journée du GEC : 28 avril en Corse, à Venaco dans le cadre de la foire des fromages. Programme en ligne sur le site internet de la SEZ.

Assemblée générale de la SEZ : lundi 19 juin 2023. Le lieu et l'horaire seront précisés ultérieurement.

Voyage d'étude 2023 : Pierre Del Porto (qui vient d'accéder au rang de commandeur du Mérite Agricole, félicitations !) propose un voyage en Basse Navarre (Pays Basque intérieur) du 6 au 9 septembre 2023, avec Michel Thibier comme pilote.

Journées d'étude de la SEZ en 2024

Le renne, organisée par Jean-Pierre Digard. Le programme est en cours d'élaboration. Des propositions de communication sont toujours les bienvenues.

2 – MANIFESTATIONS

Avril 2023

Séminaire de restitution de l'étude « REconnexion Végétal – Elevage » 4 avril 2023

Les GIS Avenir Elevages, Grandes Cultures et Fruits organisent, en collaboration avec le RMT SPICEE, un séminaire de restitution de cette étude. Lieu : FIAP, 30 rue Cabanis 75014 Paris.

<https://idele.fr/detail-evenement/seminaire-final-de-restitution-de-letude-reconnexion-vegetal-elevage-reve>

Grand Angle lait 2023 : 5 avril 2023

L'Institut de l'Élevage, en collaboration avec le CNIEL et la CNE, organise la 10^{ème} édition de la conférence Grand Angle Lait, en direct à Paris ou en retransmission en région. Renseignement : grandanglelait@idele.fr

Matinale de la recherche INTERBEV 2023 : 6 avril 2023

Organisée à l'Espace Van Gogh (Paris, 12^è) ; cette matinale aura pour thème : « La Recherche d'INTERBEV au service de la durabilité de nos filières ».

Programme : <https://www.interbev.fr/wp-content/uploads/2023/01/programme-matinales.pdf>

Festival du film Pastoralisme d'aujourd'hui et de demain : 14-15 avril 2023

Digne-les-Bains, Ciné-Toiles. www.cerpam.com

Journée de la recherche canine : 20 avril 2023

La Société centrale canine, avec le soutien d'Agria Assurance pour Animaux, organise la journée de la recherche canine, dans ses locaux et vous invite à y participer. Programme ci-joint et inscription : <https://forms.office.com/e/EGiAfzeRiB> (Date limite d'inscription : 26/03/2023).

Juin 2023

Journées sciences & innovations équine (JSIE) : 1 - 2 juin 2023

Elles se tiennent sur le plateau technique de Saumur.

<https://www.ifce.fr/.../colloques-et-conferences/journees-sciences-innovations-equines>

Salon des Agricultures de Provence : 2-4 juin 2023

Domaine du Merle , Salon de Provence. www.salondesagriculturesdeprovence.com

Journées nationales de l'agriculture : 16 - 18 juin 2023

De nombreuses exploitations agricoles et industries agroalimentaires françaises ouvriront leurs portes aux visiteurs dans le cadre de cette nouvelle édition des Journées nationales de l'agriculture.

<https://journeesagriculture.fr/wp-content/uploads/telecharger/JNAgri%202023%20-%20Manifeste.pdf>

Journées du patrimoine de pays et des moulins : 23 – 25 juin 2023

Thème : Fêtons 25 ans d'engagement. <https://www.patrimoinedepays-moulins.org/>

Appels à participation

Fondation Adrienne et Pierre Sommer : Appels à projets Médiation animale 2023

<https://fondation-apsommer.org/newsletter/fondation-a-et-p-sommer-appel-a-projets-2023-mediation-animale-mediation-animale-1-soutenir-linsertion-2-favoriser-les-apprentissages>

Expositions

Ecomusée de la Bintinais :

La programmation du printemps 2023 est en ligne : : www.ecomusee.rennes-rennesmetropole.fr

Exposition « Races bretonnes, une histoire bien vivante », 26 novembre 2022 au 3 septembre 2023.

3 – PUBLICATIONS ET TRAVAUX DE NOS SOCIÉTAIRES

Notre sociétaire Jean-Claude Hermans a créé deux sites internet relatifs aux animaux :

Le chien dans l'art (2006) depuis 2020, il est géré par la Société centrale canine qui en est devenu propriétaire.

Au moment du transfert, il comportait 3281 photos. www.lechiendanslart.com/

Nos amies les vaches du monde//nosamieslesvachesdumonde.e-monsite.com/

Rapport méthodologique et liste des races menacées d'abandon pour l'agriculture (mise à jour 2023)

Ce rapport concernant les *races menacées*, dans le cadre d'une étude qu'Etienne Verrier a coordonné, est en ligne sur le site du Ministère de l'Agriculture. <https://agriculture.gouv.fr/races-menacees-dabandon-pour-lagriculture>

Ce rapport constitue la base scientifique pour la mise en oeuvre, en France, de la Mesure Agro-Environnementale et Climatique Préservation des Races Menacées (MAE-PRM). Il étend la réflexion à des

espèces non concernées par ces mesures, l'abeille et les espèces aquacoles. Un article de synthèse tiré de ce rapport est publié dans le n°112 d'Ethnozootecnie.

Nous avons reçu :

Académie d'Agriculture de France (AAF) www.academie-agriculture.fr

Mensuel

N°81, février 2023

A la Une : Risques de pénurie alimentaire face aux crises, par Jean-Jacques Hervé et Philippe Calmin.

N°82, mars 2023

A la Une : Conseil national de l'alimentation (CNA) : L'enrichissement des concertations par la parole citoyenne est une force, par Laurence Maillart-Méhaignerie (présidente du CNA).

Fiches Questions sur

N°03-05-Q01 : Les prairies et les herbivores au cœur de la durabilité agricole et alimentaire par André Pflimlin, Gilles Lemaire, Jean-Louis Peyraud (AAF), Anne Mottet (FAO), Alexandre Ickowicz (CIRAD) et Bertrand Dumont (INRAE). <https://www.academie-agriculture.fr/publications/encyclopedie/questions-sur/0305q01-les-prairies-et-les-herbivores-au-coeur-de-la>

Point de vue d'académiciens sur le concept de "Biens vivants" :

Introduire le concept de "Biens Vivants" dans le Code civil permettrait de souligner le rôle d'intérêt général joué par l'agriculture et l'agroalimentaire pour notre sécurité alimentaire; Vis-à-vis de l'animal, elle nous engage à l'essentiel : adapter les formes d'élevage pour prendre en compte les dernières connaissances scientifiques sur la sensibilité animale (13/03/2023). <https://www.academie-agriculture.fr/publications/publications-academie/points-de-vue/introduire-le-concept-de-biens-vivants-dans-le-code>

Centrale Canine magazine

n°221, janvier-février 2023 ; à noter au sommaire :

Inscriptions au LOF 2022 : on enregistre 258110 inscriptions en 2021, soit une baisse de 7%. Le Berger australien est une année encore en première place du classement avec 20 018 inscriptions, viennent ensuite le Golden retriever, le Staffordshire bull-terrier, le Chien de berger belge, et le Berger allemand.

n°222, mars-avril 2023 ; à noter au sommaire :

La racialisation canine, quatrième partie, par Sophie Licari, pages 13-21.

Avoir un cheval, lettre d'information n°112, mars 2023 ; à noter au sommaire :

Avec l'arrivée du printemps débute une nouvelle « saison ». Pousse de l'herbe & alimentation, mise à la reproduction, bal des naissances... mettez toutes les chances de votre côté pour élever des chevaux bien dans leur corps et leur tête !

Maison de la transhumance, Lettre d'information n°23, février 2023, à noter au sommaire :

Editorial : Le domaine du Merle va-t-il prendre un nouvel élan ? par Lionel Escoffier,

Une thèse sur la résilience des exploitations transhumantes ovines face aux changements climatiques.

Revue Sesame : Dossier spécial « Travail » dans les filières agricoles et alimentaires : Dossier réalisé dans le cadre d'une « union libre » avec la chaire Unesco Alimentation du Monde. Quatre thématiques correspondant à différentes situations de travail : chlordécone, précarisation, réappropriation, émancipation. revuesesame@inrae.fr

4 - BIBLIOGRAPHIES ET AUTRES SOURCES D'INFORMATION (FILMS - INTERNET)

Ouvrages :

Jean-Louis ANDRE : **Dis-moi ce que tu manges**, une histoire de la France à table, Odile Jacob, 2022, 240 pages, 21,90 euros. Un récit passionnant, à la croisée de la mémoire et de l'histoire, qui prouve que manger est tout sauf anodin dans une France en recomposition permanente.

Laurent BEGUE-SHANKLAND : **Face aux animaux**, nos émotions, nos préjugés, nos ambivalences, Odile Jacob, 2022, 352 pages, 22,90 euros. C'est l'histoire du lien très particulier que nous entretenons avec les animaux qui nous est contée dans ce livre.

Bernard FAYE, Gaukhar KONUSDAYEVA, Cécile MAGNAN, **L'élevage des grands camélidés**, Quae, 2022, 204 pages, 32 euros. Cet ouvrage de référence s'adresse à tous les acteurs de la filière ainsi qu'à ceux qui s'intéressent de près ou de loin aux chameaux et dromadaires.

Nos bergers -tome 2- Mémoires d'éleveurs et éleveuses -Var-Alpes de Haute-Provence : Michel et Marie-louise GOURDON, Stéphane LEO, éditions du Cabri, Breil-sur-Roya, 2022, 88 pages, 68 euros.

Déjà bien rodée dans le premier tome, la démarche des trois auteurs, consiste, à partir du rassemblement le plus exhaustif possible des données historiques, d'y relier l'actualité du pastoralisme dans ses aspects les plus divers,

La part du chien : Aurélie CHAMPAGNE, éd XXI, mars 2023, 96 pages, 9 euros. Ils ont tout essayé. En vain. "Blessés" psychologiquement au combat ou lors d'un accident, Mathieu, Claude, Christopher et Florian souffrent de stress post-traumatique. Aurélie Champagne a suivi pendant un an ces hommes en rupture qui intègrent, en désespoir de cause, le programme "Arion" . L'armée s'est librement inspirée d'une expérience américaine pour monter ce stage de médiation canine à la SPA de Carcassonne. Ce reportage littéraire d'Aurélie Champagne est suivi d'un entretien avec Christophe Blanchard, spécialiste du programme "Arion" de médiation canine et accompagnement des militaires blessés psychiques.
<https://www.youtube.com/watch?v=OknKTMegX2U>

Qui veut la peau des vaches ? Claude AUBERT, terre vivante, 2022, 150 pages, 25 euros.

Un fervent plaidoyer pour la vache, l'une des meilleures amies de l'homme... et de la biodiversité ! Les vaches ont mauvaise réputation : elles émettent du méthane par leurs éructations, leur viande et leur lait seraient mauvais pour la santé, elles ne sont plus rentables après quelques années... Et si le problème venait des élevages intensifs ? En ramenant les vaches au pré, l'essentiel des problèmes est réglé. En effet, dans ces conditions, elles entretiennent la biodiversité, enrichissent les sols, contribuant ainsi à la recapture du CO2, et leurs lait et viande sont de meilleure qualité. De plus, ce sont des animaux doux et apaisants.

<https://www.terrevivante.org/boutique/livres/societe-engagement/qui-veut-la-peau-des-vaches>

Magazines, dossiers de presse

Ressources : Engagé dans les transitions agricoles, alimentaires et écologiques et dans un souci de partage des connaissances, INRAE a créé la revue *Ressources* pour nous inviter à penser et agir pour le monde de demain. Cette revue trimestrielle est éditée par la librairie Quae. www.quae.com

Trois numéros sont parus.

Dossier : Les chiens de protection expliqués de A à Z, in RéussirPâtre, n°701, février 2023, pages 16 -23.

Ils étaient 1150 il y a 15 ans, ils sont maintenant 5642 sur l'ensemble du territoire français.

Dossier : Le chat, comment il nous a domestiqués en quelques millénaires : in Les cahiers Sciences et Vie, n°208 , janvier-février 2023, pages 24 – 87.

Le chat et nous : Geo Hors-série n°41, mars/avril 2023, 140 pages, 7,90 euros.

Des liens pour voir ou écouter des émissions en direct ou en différé

Saints et animaux au Moyen-Age : Conférence de Catherine Vincent, donné le 19 janvier 2023 dans le cadre des lundis du Comité des travaux historiques et scientifiques – Ecole des Chartes (CTHS).

(Diaporama en ligne sur le site internet de la SEZ).

France Culture

De cause à effets : Une alimentation saine et durable, une ambition réalisable ? (émission du 10 janvier 2023) <https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/de-cause-a-effets-le-magazine-de-l-environnement/une-alimentation-saine-et-durable-une-ambition-realizable-6353199>

Viande : des horizons bouchés ? « La science, CQFD » (France Culture) a consacré en janvier 2023 une émission aux enjeux économiques, sociaux et environnementaux liés à l'élevage et à la viande.

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/la-science-cqfd/consommation-de-viande-des-horizons-bouches-2902794>

: **Comment les animaux se soignent-ils ?** rubrique "grand bien vous fasse" France Inter, du 29 mars 2023.
[Grand bien vous fasse ! Écouter en replay et podcast sur France Inter \(radiofrance.fr\)](https://www.radiofrance.fr/)

A l'occasion du Salon international de l'agriculture, la télévision a programmé différents documentaires et films sur l'agriculture et le monde rural.

Paysans cinéastes : Documentaire de Louis Aucoin. Agriculteurs en Ile-de-France, ils ont filmé la vie de la ferme, le travail des champs, les fêtes de famille et de village. Des années 40 aux années 80, au fil de ces témoignages, se déroule une histoire du monde rural. <https://replay.orange.fr/videos/LCPPS021735>

Le sens de la terre : Réalisation Karine Music, Camille Morhange. Encouragés hier à produire plus et aujourd'hui souvent montrés du doigt, qui sont les paysans qui nourrissent la France ? Ils gagnent mal leur vie, sont accusés de polluer les sols et d'empoisonner les voisins et les consommateurs. Néanmoins, ces hommes et ces femmes aiment leur métier et le style de vie qu'il induit, avec ses valeurs et ses douleurs. <https://www.france.tv/france-3/enfants-de-paysans/4636891-le-sens-de-la-terre.html>

Concours général agricole, de l'or dans nos campagnes : Documentaire de Hervé Corbière. Le Salon international de l'agriculture, avec son Concours général, est devenu la plus importante foire agricole de France ouverte au public. Les éleveurs se retrouvent à Paris pour tenter de décrocher le Graal, la médaille d'or. <https://www.france.tv/documentaires/voyages/4648618-concours-general-agricole-de-l-or-dans-nos-campagnes.html>

Des liens pour accéder aux documents suivants :

ANIPHI : Une plateforme pédagogique innovante basée sur la méthode Delphi pour accompagner l'enseignement du bien-être animal : Dans le cadre du projet ERASMUS+ ANICARE, une plateforme web ouverte a été développée pour faciliter l'enseignement du bien-être des animaux de ferme. En savoir plus : [ANIPHI: An innovative pedagogical platform based on the Delphi method to support animal welfare teaching](#)

Création d'un institut de formation One Health : A l'occasion du Salon international de l'agriculture, Marc Fesneau, Ministre de l'Agriculture, Christophe Béchu, Ministre de la Transition écologique, et Agnès Firmin Le Bodo, Ministre déléguée auprès du Ministre de la Santé et de la Prévention chargée de l'organisation territoriale et des professions de santé, ont annoncé la création de l'Institut One health. Il a vocation à devenir l'organisme de référence pour la formation et l'expertise des décideurs sur les sujets Une seule santé en France. Extrait de la Dépêche Vétérinaire. https://www.depecheveterinaire.com/creation-d-un-institut-de-formation-one-health_679B51883B6CA96A.html

Rapport d'activités de recherche 2022 d'INTERBEV : Depuis plus de 30 ans, INTERBEV engage des projets ou programmes de recherche en vue d'acquiescer ou de compléter les données et connaissances des filières bovines, ovines, caprines et équinnes dans des domaines variés. <https://www.interbev.fr/fiche/rapport-dactivites-de-recherche-dinterbev-2022>

Rapport d'activité 2022 de l'Institut Français du Cheval et de l'Équitation (IFCE), établissement public créé en 2010 par la fusion des Haras Nationaux et de l'École Nationale d'Équitation de Saumur, et qualifié Institut technique agricole en 2018. <https://www.ifce.fr/wp-content/uploads/2023/03/Rapport-Activite-2022-IFCE.pdf>

Retour sur les travaux du GIS Avenir Elevages avec sa journée « Elevage et société », Thèmes abordés lors de la restitution: l'état des controverses autour de l'élevage, la place de l'élevage dans l'enseignement et l'attractivité des métiers de l'élevage. <https://www.gis-avenir-elevages.org/Manifestations-du-GIS/Elevage-et-societe-journee-de-restitution-des-travaux-du-GIS-Avenir-Elevages>

« Oui à l'élevage, mais pas industriel ! » militent 50 organisations au salon de l'agriculture : Le Collectif Nourrir a présenté sa vision commune « pour réconcilier élevage et environnement » (source Reussir newsletter 01/03/2023). <https://www.reussir.fr/oui-lelevage-mais-pas-industriel-militent-50-organisations>

Mise au point sur l'élevage du lapin de chair : sa situation, ses difficultés, son futur. CGAAER, rapport n° 21124, Bruno Gadoud, Philippe Seinger. Lettre du CGAAER n°173, février 2023. <https://agriculture.gouv.fr/filiere-viande-de-lapin-de-chair>

Quitter les études : une tentation pour 15,4 % des étudiants des écoles nationales vétérinaires françaises. Cette idée est plus importante dans les deux dernières années du cursus vétérinaire. L'association Vétos Entraide, en collaboration avec l'Association internationale des étudiants vétérinaires Nantes, ont analysé ce phénomène (Dépêche vétérinaire n° 1652). https://depecheveterinaire.com/quitter-les-etudes-une-tentation-pour-15-4-des-etudiantsveterinaires_67974C823566A364.html?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=complete

Le chien descend-t-il vraiment du loup ? Si la détermination de l'origine géographique du chien domestique et les circonstances et la chronologie de sa domestication restent toujours en suspens, les avancées dans les études de l'ADN ancien nous offrent aujourd'hui les moyens de suivre les pistes enchevêtrées de ces canidés passés et présents. À la question "les chiens descendent-ils du loup ?", la réponse est donc oui, mais la génétique nous offre aujourd'hui les moyens de clarifier : les chiens modernes, aussi variés soient-ils, dérivent tous d'une lignée de loup préhistorique aujourd'hui éteinte, et n'aurait finalement que de liens très lointains avec le loup moderne. »(extrait de The conversation 23/01/2023).

https://theconversation.com/le-chien-descend-il-vraiment-du-loup-195836?utm_medium=email&utm_campaign=La%20lettre%20de%20The%20Conversation%20France%20du%2024%20janvier%202023%20-%20Lot%20B&utm_content=La%20lettre%20de%20The%20Conversation%20France%20du%2024%20janvier%202023%20-%20Lot%20B+CID_0ab15859348b79cce79d340e8aabd188&utm_source=campaign_monitor_fr&utm_term=L%20chien%20descend-il%20vraiment%20du%20loup

Histoire de la création d'une race ovine en Touraine au XIX^e siècle, « La Charmoise » : Cet article fait suite à la conférence donnée par Pierre Desbons à l'Académie des Sciences, Arts et Belles-Lettres de Touraine le 15 octobre 2021 <https://histoire-agriculture-touraine.over-blog.com/2023/01/histoire-de-la-creation-d-une-race-ovine-en-touraine-au-xixe-siecle-la-charmoise.html>

Pierre Desbons est également l'auteur de : **La « mérisation » du cheptel ovin en Touraine sous le Consulat et l'Empire**, in Chroniques tourangelles de l'Académie des Sciences et des Belles Lettres de Touraine n°25.

IDELE-PREMIERE

Parmi les différents articles de la Lettre en ligne de l'Institut de l'Élevage : www.idele.fr, à noter au sommaire : **Idele**

N°777 du 08/02/2023

Découvrez l'Organisme de Sélection des races Bovines Locales à petits effectifs : Les races bovines françaises à faibles effectifs constituent un patrimoine vivant et fragile. L'Organisme de Sélection des races Bovines Locales à petits effectifs a pour mission d'assurer la préservation d'une dizaine d'entre elles. Grâce aux efforts effectués depuis 40 ans, ces races sont aujourd'hui de retour sur le devant de la scène.

N781 du 07/03/2023

Livre blanc de la CNE sur le renouvellement des actifs en élevage : Que sera l'élevage français de bovins, d'ovins et de caprins, dans 10 ans ? La France sera-t-elle encore capable de fournir à ses citoyens une alimentation locale, de qualité, respectueuse des animaux et de l'environnement ? Deviendra-t-elle, au contraire, dépendante des importations pour nourrir sa population ? (Version 2023)

<https://idele.fr/detail-article/livre-blanc-du-renouvellement-des-actifs-en-elevage-version-2023>

5- BREVES

Plan loup : Le préfet de la région Auvergne-Rhône-Alpes, coordonnateur du plan loup, a fixé à 174, le nombre de loups dont la destruction est autorisée en 2023, soit 19 % de l'effectif estimé de loups établi à la sortie de l'hiver 2022. L'effectif de la population de loups sur l'ensemble de la France, à la sortie de l'hiver 2022, est estimée par l'Office Français de la Biodiversité à 921 individus.

Maltraitance animale : création d'une division d'enquête et mise en place de référents dans chaque commissariat et brigade de gendarmerie : Vendredi 27 janvier 2023, Gérald Darmanin, ministre de l'Intérieur a annoncé la création d'une division nationale d'enquête dédiée à la lutte contre les violences faites aux animaux, qui a vocation à traiter les cas les plus graves et techniques. Il a par ailleurs annoncé la mise en place de référents au sein des unités territoriales. Ces référents, au nombre de 4 000 seront en lien avec les services vétérinaires de l'État et les associations de protection animale.

6 - DES DEPECHEES DU SITE AGRIMUTUEL A CONSULTER SUR : www.agrimutuel.com

Pénurie de viande de bœuf français : La baisse du nombre de vaches élevées en France se traduit par une « pénurie » de viande de bœuf française, et une hausse des importations, a alerté la fédération des éleveurs bovins (FNB).

Sur fond de départs à la retraite non remplacés, d'arrêts d'activité et d'aléas climatiques, le cheptel en France, premier producteur européen de viande bovine, se contracte. La France a perdu 837 000 vaches (laitières et allaitantes) depuis 2016, dont 494 000 vaches allaitantes, a détaillé la FNB, citant des chiffres de l'Institut français de l'élevage (Idele). – 11 % en six ans.

Cette « décapitalisation », selon le terme utilisé dans la profession, aboutit à une « pénurie de viande bovine française » alors même que la consommation est stable. Résultat : les industriels, qui abattent moins de vaches françaises, importent de la viande, notamment depuis la Pologne, pour faire tourner leurs usines de transformation et alimenter le marché national.

Selon une note de conjoncture de l'établissement FranceAgriMer, les importations de viande bovine ont augmenté, en septembre 2022, de 15,3 % sur un an. Un quart du bœuf consommé en France est importé, contre moins de 20 % quelques années plus tôt (Dépêche AFP 26/01).

Financiarisation des terres agricoles : Désormais, une exploitation agricole sur dix est contrôlée par des sociétés agricoles financiarisées, c'est-à-dire des sociétés à capitaux ouverts, permettant à des investisseurs non agricoles de prendre tout ou partie du contrôle de la ferme, alarme Terre de liens dans son rapport 2023 sur l'état des terres agricoles en France. Ces sociétés contrôlent au total 14 % de la SAU, et un tiers d'entre elles ne seraient pas gérées par des associés exploitants travaillant sur l'exploitation (dépêche TNC 28/02). <https://terredeliens.org/>

Installation, fond de portage foncier : Le 3 mars 2023, les Safer ont lancé, avec leurs partenaires, un fonds de portage foncier. Il vise à faciliter l'accès à la terre pour les jeunes agriculteurs. L'objectif d'Élan est de donner une nouvelle impulsion à l'installation agricole, face au défi du renouvellement des générations dans ce secteur. Doté de 30 millions d'euros et géré par la société d'investissement à impact Citizen Capital, Élan portera les terres pendant 10 à 30 ans, avec possibilité d'achat ensuite par les exploitants, en totalité ou partiellement (dépêche TNC 07/03).

Bilan SIA 2023, un rendez-vous de plus en plus professionnel : 615204 visiteurs dont « 40 000 visiteurs professionnels », 1000 exposants et 1448 éleveurs présents, plus d'une centaine de délégations politiques : le salon international de l'agriculture à Paris n'est plus seulement la plus grande ferme de France destinée à un visitorat grand public. Il entend bien devenir un rendez-vous professionnel incontournable, au même titre que les autres salons agricoles (dépêche TNC 10/03).

<https://www.salon-agriculture.com/Presse/Communiqués-et-dossiers-de-presse/SIA2023-Merci>

Remerciements aux sociétaires qui ont contribué à enrichir le contenu de cette Lettre
Pour une information plus complète, consulter le site de la SEZ : <http://www.ethnozootechnie.org>

Société d'Ethnozootechnie

- Président : Etienne Verrier, 22 place de l'Agronomie, 91120 Palaiseau etienne.verrier@agroparistech.fr

- Secrétaire-Trésorière : Mariane Monod, 4 rue P. Brossolette 92300 Levallois-Perret, 01 47 31 27 89, marianemonod@gmail.com

Pour toute information à faire paraître dans la Lettre et sur le site : Louis Montméas, 70 B rue Béranger 21000 Dijon : louis.montmeas@orange.fr